

Der Euro ist da, und schon warten etliche EU-Beitrittsländer darauf, so schnell wie möglich ebenfalls die gemeinsame Währung einzuführen. Ein Schritt, der jedoch viele Gefahren mit sich bringt.

Von HELMUT WAGNER

Die Sogkraft des neuen Geldes in Europa ist groß



© ASSOCIATED PRESS

Helmut Wagner

Die Erweiterung der Europäischen Union um weiterhin ein Mitglied in den nächsten drei Jahren steht außer Frage. Ungewiss ist tagegen jedoch, wie es dann mit der europäischen Währungsunion weiterhen soll. Die meisten der neuen EU-Mitgliedsländer streben, wie es aussieht, auch einen schnellen Beitritt zur Währungsunion an.

Dies ist verständlich vor dem Hintergrund der Angst vor finanzieller Instabilität, das heißt insbesondere von spekulativen Angräßen auf den Finanzmarkten, die sich seit der Asienskriege in der Emerging Markets-Ländern breit gemacht hat. Es hat sich dabei die Meinung durchgesetzt, dass insbesondere die Mitglieder, die beim EU-Beitritt immer noch beträchtliche Abweichungen von den Konvergenzkriterien aufweisen, damit dies werden voraussichtlich möglich sind.

Wenn diese Länder so schnell wie möglich in die Europäische Währungsunion wollen, müssen sie innerhalb von zwei Jahren versuchen, ihre Inflationsraten auf allen Mitteln auf die Einheitsmärkte herunterzudrücken, ohne nicht wenige sein. Das gilt insbesondere für die Mitglieder, die beim EU-Beitritt fest eine stabile fremde Währung binden, dieses Gefühl ausgesetzt sind.

Diese Gefahr ist bekanntlich umso größer, je größer die Kapitalmarktkonkurrenz ist und je schwächer das Finanz- und Bankensystem in den Ländern entwickelt ist. Die mittel- und osteuropäischen Transformationsländer sind von daher sehr stark an einer Ausschaltung dieser Gefahr durch einen schnellen Beitritt zur europäischen Währungsunion interessiert.

Nun pocht allerdings die Europäische Union – auch als gutes Grund für eine strikte Kontrollhaltung der Wirtschaftskonvergenzmaßnahmen für einen schnellen Beitritt zur europäischen Währungsunion. Dies erfordert von den Europäischen Aspiranten nicht nur, dass sie ihre Inflationsraten, Langfristzinzen sowie ihr Staatsschulden und ihre Staatsverschuldung auf die entsprechenden Konvergenzmaßnahmen zurückführen. Sie müssen außerdem eine mindestens zweijährige „Puffer“ im so genannten Wechselkursmechanismus II bestimmen. Das heißt, sie müssen eine Schwankungsbahnbreite von +/- 1,5 Prozent mindestens zwei Jahre lang vor

der Konvergenzprüfung ohne einsichtige Leistungsausgleich eingehalten.

Nun könnte man sagen, wenn schon nicht eine sonstige Einführung des Euros ohne Konvergenzmaßnahmen möglich sei, wofür es gute Gründe gibt, so sollten die neuen EU-Mitgliedsländer doch möglichst sofort nach ihrem EU-Beitritt am Wechselkursmechanismus II teilnehmen und versetzen soll. Die meisten der neuen EU-Mitgliedsländer streben, wie es aussieht, auch einen schnellen Beitritt zur Währungsunion an.

Dies ist verständlich vor dem Hintergrund der Angst vor finanzieller Instabilität, das heißt insbesondere von spekulativen Angräßen auf den Finanzmarkten, die sich seit der Asienskriege in der Emerging Markets-Ländern breit gemacht hat. Es hat sich dabei die Meinung durchgesetzt, dass insbesondere die Mitglieder, die beim EU-Beitritt immer noch beträchtliche Abweichungen von den Konvergenzkriterien aufweisen, damit dies werden voraussichtlich möglich sind.

Wenn diese Länder so schnell wie möglich in die Europäische Währungsunion wollen, müssen sie innerhalb von zwei Jahren versuchen, ihre Inflationsraten auf allen Mitteln auf die Einheitsmärkte herunterzudrücken, ohne nicht wenige sein. Das gilt insbesondere für die Mitglieder, die beim EU-Beitritt fest eine stabile fremde Währung binden, dieses Gefühl ausgesetzt sind.

Diese Gefahr ist bekanntlich umso größer, je größer die Kapitalmarktkonkurrenz ist und je schwächer das Finanz- und Bankensystem in den Ländern entwickelt ist. Die mittel- und osteuropäischen Transformationsländer sind von daher sehr stark an einer Ausschaltung dieser Gefahr durch einen schnellen Beitritt zur europäischen Währungsunion. Dies erfordert von den Europäischen Aspiranten nicht nur, dass sie ihre Inflationsraten, Langfristzinzen sowie ihr Staatsschulden und ihre Staatsverschuldung auf die entsprechenden Konvergenzmaßnahmen zurückführen. Sie müssen außerdem eine mindestens zweijährige „Puffer“ im so genannten Wechselkursmechanismus II bestimmen. Das heißt, sie müssen eine Schwankungsbahnbreite von +/- 1,5 Prozent mindestens zwei Jahre lang vor

der EU einzusetzen. Sobald jedoch die Finanzmarkte einen realen Divergenzprozess als realistisches Szenario und ein „Ballout“ der EU-Kernländer und wahrscheinlich betrachten, wird dies unangenehme Konsequenzen haben.

Die Zinsen werden hochgehen und die Strukturratifikationen, zurückgedehnt werden müssen. Dies ist jedoch ein höchst gefährlicher Weg. Die Bewerberländer sind unbedingt auf Infrastrukturinvestitionen angewiesen, um die notwendigen strukturellen Anpassungen durchzuführen.

Einschränkung der Staatsausgaben auf konsumtive Staatsausgaben wird beschränkt lassen, insbesondere in investiven Ausgaben, insbesondere in infrastrukturinvestitionen, zurückgedehnt werden müssen. Als Verteidigung der Strategie eines unkonventionellen schnellen Übergangs zur Währungsunion nach einem EU-Beitritt mag man versucht sein anzuführen, dass durch die für den EU-Beitritt notwendige Übernahme des „Acquis Communautaire“ die notwendigen institutionellen Voraussetzungen getroffen seien, so dass ein solches pessimistisches Szenario nicht eintreten wird. Außerdem wird der Beitrag zur Europäischen Währungsunion, später der Fluss der Direktinvestitionen aus den Kernländern erhöhen und damit einen Rückgang der staatlichen Infrastrukturinvestitionen teilweise ausgleichen.

Für einige der sehr weiter entwickelten Beitrittsländer mag dies zuverlässig sein, für andere – von allem weniger entwickele – Lande dagegen nicht. Auf jeden Fall sollte man die Autogen vor der realen Gefahr verschließen, dass sich nach dem Beitritt zur Wirtschafts- und Währungsunion in den Beitrittsländern ein interessengepolitischer Druck aufbaute, der sich in Forderungen nach Lohnanhebungen und drückendem Arbeitssatz pro Kopf im Durchschnitt aller Kandidatenländer nun bei gut einem Drittels der Bevölkerung der Staatsangehörigen verfestigt. Auf jeden Fall sollte man die Anpassung der Sozialregelungen innerhalb der Euro-Zone ausdrücklich verhindern.

Das Augenmerk ist reale Divergenz, was durch politische Gegenreaktionen hervorruft. Die EU-Kernländer würden sich nicht leisten können, dass die Diskrepanz zwischen ihnen und einem Teil ihrer „Clubmitglieder“ immer größer sei, stattdessen wird durch einen eigenen Handel, beziehentlich und die Subtilität des angeblichen Integrationsprozesses gefordert. Auch würden die neuen Beitrittsländer, die die Gemeinschaftscharaktere und die eventuellen Veroneinigungen an die der EU-Kernländer haben, davon profitieren. Eine sehr restriktive Fiskalpolitik impliziert aber eine starke Einschrankung der Entscheidungsprozesse innerhalb der EU.



Wechselkurstabellen an einer Bank in Budapest: Eine alzu schnelle Einführung des Euro kann für die EU-Kandidatenländer ernsthafte Probleme mit sich bringen.